
最近这个月，浙江省国际象棋队主教练王文浩的朋友圈发的内容都和一个人有关，那就是从他手里走进国

家队的朱锦尔，刚刚结束的滨海新区杯公开赛上过五关斩六将的战绩，还有最近获得 2018 年度全国“最美中

学生”称号，王文浩感叹道：“不同的人生轨迹，同样的绚丽绽放。”

这个 16 岁的嘉兴姑娘正是那种“别人家的孩子”：12 岁进入国家队，14 岁成为国象国际大师，去年成功

考入杭州高级中学，是个名副其实的学霸。

16岁杭高女生，棋霸兼学霸，人生开挂
一年就看一次电视，基本不用手机，别人闲聊时她争分夺秒做题
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今年 16 岁的

朱 锦 尔 身 材

高挑，已经长

到了1.75米。
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本报记者 张峰

7岁进省队12岁进国家队
是丁立人眼中的刻苦“朱大师”

朱锦尔 2002 年出生于浙江嘉兴，4 岁时

就在幼儿园兴趣班与国际象棋结了缘，没想

到此后的两年小锦尔在国象方面展现出惊人

的天赋，先后拿到省内、国内比赛的 12 个冠

军，7 岁时被浙江省国象队主教练王文浩一

眼相中，特招进省队。

据王文浩介绍，锦尔是个自我管理能力

和胜负心都很强的人，当初就是看中这一点

才把她招进省队的，“开始是嘉兴当地的教练

向我推荐了她，然后省里的一些比赛里我就

开始留意她了，当时觉得确实天赋很好，性格

也是蛮适合下棋，只不过年龄太小。2009

年，我们队里考虑再三，觉得不能浪费时间也

不能浪费她的天赋，就把只有 7 岁的她特招

进了省队，让她和那些十几岁的队员一起训

练，经过几年的历练，2014 年她成功进了国

家队。”

“丁立人、朱锦尔都是从我们省队进国家

队的，所以我们和叶教练（国家队主教练叶江

川）保持着密切的联系，叶教练对她很看重

的，说她是‘可造之材’。而且据我所知，丁立

人平时也十分热心，对这个小师妹很关照，经

常会指导朱锦尔，两人的关系也很好。这些

年锦尔的进步很快，如今在国内的等级分已

经第七了，相信她在20岁以前拿下世界冠军

是大概率事件。”

在丁立人眼里，朱锦尔是个很文静的小

姑娘，平时队里的人都开玩笑叫她“朱大师”，

他告诉记者：“锦尔这个小姑娘真的是太努力了，

有次我们一个比赛的赛前发布会，大家都在底

下玩手机闲聊，只有她拿了本题目在做，平时

也是除了下棋就是学习，手机也不玩的，真的

是十分努力十分刻苦，这一点让我很佩服。”

努力刻苦换来的自然就是硕果累累，朱

锦尔近年来在国象的比赛中斩获颇丰，2010

年夺得了有着国象高考之称的“李成智杯”个

人首冠后，又从 2014 年起完成四连冠，2016

年成为国际大师，2018 年更是势如破竹，光

是下半年就把国内多个大型比赛的冠亚军拿

了个遍：6 月获得全国国际象棋锦标赛（女子

团体）第二名；8 月获得全国青少年国际象

棋锦标赛（女子团体）第一名；10月获得首届

全国青少年公开赛冠军；12 月获得天津滨海

国际象棋国际公开赛女子组第一。

棋霸也是同学眼中的学霸
下一个目标是进清华

如今在杭州高级中学读高一的朱锦尔已

经长到了 1.75 米，加上说起话来慢条斯理，

俨然一副成年棋手的模样，言谈举止都给人

一种沉稳和冷静的感觉。除了在学棋的道路

上披荆斩棘之外，朱锦尔在学校里也是一个

不折不扣的学霸。

从小到大，不论是学棋还是文化课学习

朱锦尔都没让父母操心过，在朱妈看来，女儿

是个知道自己要什么的人：“她平时很有主见

的，这么多年来我陪她出去学棋比赛都看在

眼里。训练之外的时间她也安排得很有条

理，开始我还担心她没法兼顾好学棋和上学

的平衡，反而是她安慰我，让我宽心。”

事实上朱锦尔也的确没让家人失望，国

家队训练任务重，期间比赛赛程也很密集，但

朱锦尔小学、初中的课程一点没落下，成绩还

一直都是名列前茅。初中三年间，朱锦尔回

学校参加期末考试，每每都能进入年级前五

十名，被同学们惊呼为“学神”。

在 2016 年 10 月，朱锦尔获得世界青少

年国际象棋锦标赛冠军时，就曾向媒体透露

过，她希望自己高中能考进杭高。为了达成

这一目标，朱锦尔成了队里最刻苦的那个

人。她告诉记者，她一年只看一次电视（春节

联欢晚会），十年如一日，把自己所有的时间

都用在了训练、比赛和学习中，手机对她来说

也只是一个通讯工具，除了用来和家人联系，

平时大部分时间都是关机的。

2018 年 9 月，她以优异的专业测试成绩

和文化成绩被杭州高级中学录取，“对于我来

说，下棋是爱好，文化课学习是兴趣，这二者

对我来说是劳逸结合，所以这个目标对于自

己来说压力不大。”

因为比赛和训练繁忙，她能够像一个普

通学生那样在课堂上念书的日子并不多。她

告诉记者，在杭高的这半年，她每次都很珍惜

在学校读书的机会：“我非常喜欢杭高的氛

围，在这里老师很关心我，并没有因为我来学

校时间少就有陌生感，而且同学们也都很友

善，给我很自由的感觉。”而她的认真听讲、勤

学好问，也给杭高老师们留下了深刻的印象。

如今，朱锦尔已经为自己设立了更高的

目标，学业方面朱锦尔依旧雄心勃勃：“我希

望自己能进入清华大学学习医学，以后能对

自己和家人的健康有所帮助。”而专业方面更

是丝毫没有给自己松懈的机会：“接下来我要

让自己的等级分从 2400 多分冲到 2500 分，

进入国家队一队，我最终的目标是成为超一

流的棋手，在国际棋盘上为国家赢得更多的

荣誉。”


